NATIONS

ACTUALITÉS

Yougoslavie

La chute du régime Milosevic permet de resserrer les liens

Une contribution de 10 millions de dollars offerte par le Canada aidera la population de la République fédérale de Yougoslavie (RFY) à traverser l'hiver qui s'annonce et à poursuivre la transition vers la démocratie.

Annoncée le 20 octobre, cette contribution est la plus récente d'une série de mesures visant à normaliser les relations entre le Canada et la RFY mesures adoptées depuis la défaite de l'ex-président Slobodan Milosevic aux élections libres tenues en septembre dernier.

À la suite de ces élections, le premier ministre Jean Chrétien a demandé à Milosevic de céder le pouvoir pacifiquement, ajoutant que le Canada lèverait ses sanctions et élargirait son programme d'aide à la RFY « dès qu'un gouvernement animé d'une volonté de

Le 9 octobre, après l'assermentation du président Vojislav Kostunica, le Canada a annulé les sanctions qu'il avait imposées, notamment l'interdiction des vols et la suspension des crédits pour l'expansion des exportations. Les sanctions l'embargo sur les armes et le gel des avoirs du régime Milosevic.

Grâce à l'aide du Canada, la RFY pourra plus facilement corriger les effets de décennies de régime socialiste, du conflit régional des années

Parmi les problèmes immédiats, figurent des pénuries possibles sur les plans du chauffage et de l'électricité cet hiver, et la nécessité d'aider des centaines de milliers de réfugiés et de personnes déplacées à l'intérieur du pays à rentrer chez eux. À plus long terme, la RFY aura besoin d'aide pour se transformer en une économie de marché et se doter d'institutions démocratiques solides.



Un homme roule un chariot rempli de bois de chauffage dans les rues de Novi Sad, la capitale de la province yougoslave de Voïvodine, à 80 km au nord-ouest de Belgrade, le 11 janvier 2000.

Belgrade



Une fillette pousse une voiturette devant les restes d'un véhicule de police incendié devant le Parlement yougoslave à Belgrade, le 7 octobre 2000.

Une relation renouvelée

La République fédérale de Yougoslavie, formée du Monténégro et de la Serbie, a été proclamée en 1992 après la dissolution de la République fédérative socialiste de Yougoslavie. D'une superficie de

102 350 km², la RFY a une population de 10,6 millions d'habitants.

En 1993, le Canada s'est joint à d'autres nations occidentales pour condamner l'agression du pays contre la Bosnie et la Croatie, et il a soutenu les sanctions prises par l'ONU contre la RFY.

En 1999, des forces armées canadiennes ont participé à la campagne aérienne de l'OTAN, qui a forcé la RFY à mettre un terme à ses violations des droits de la personne au Kosovo.

La chute du régime Milosevic ouvre la voie à un renouvellement de la relation. Comme l'a dit le ministre des

Affaires étrangères d'alors, Lloyd Axworthy, au moment de l'annonce de la levée des sanctions, « le Canada a toujours soutenu que sa désapprobation visait le régime de Milosevic et non la population de la République fédérale de Yougoslavie. Vojislav Kostunica avant maintenant été investi comme président, le Canada est heureux de renouer ses liens traditionnels d'amitié avec la Yougoslavie ». •-





Administré par l'Agence canadienne de développement international (ACDI), le programme d'aide comprend les éléments suivants :

- Une somme de 8,5 millions de dollars pour des articles de chauffage, le logement et des vêtements. De ce montant, 1,7 million de dollars serviront à hivériser les camps des personnes déplacées et des réfugiés, ainsi que les cliniques de maternité, les centres de soins aux enfants et les écoles. L'ACDI acheminera cette aide par l'entremise du Haut Commissariat des Nations Unies pour les réfugiés et de l'UNICEF.
- Un montant de 1,5 million de dollars pour la mise en place d'institutions démocratiques en RFY, notamment un soutien aux médias d'information indépendants et le renforcement des pratiques de la société civile (non gouvernementale).

Vojislav Kostunica, le nouveau président de la République fédérale de Yougoslavie

L'ancien président yougoslave Slobodan Milosevic et son épouse lors d'une cérémonie marquant le 55° anniversaire de la libération de Belgrade durant la Deuxième Guerre mondiale, le 19 octobre 1999.

